

Santiago, 1/X/1944

Señorita
Gabriela Mistral,
Río de Janeiro.

Mi muy apresiada y distinguida Gabriela:

Sólo las muchas preocupaciones a que me he visto abocado desde mi llegada a Santiago han sido las causas que me han impedito tener el agrado de escribirte, lo que ahora hago con el mayor de los deseos. En efecto, los muchos trajines que irroga una campaña electoral como la que acaba de desarrollarse entre don Guillermo del Pedregal y don Arturo Alessandri; los ~~XXX~~ menores trajines que origina la tensión de mi propio aspecto electoral, y por último, las infinitas e inenarrables dificultades con que uno se tropieza al reanudar su actividad de trabajo, son precisamente aquellas causas a que me refería.

Antes de nada debo agradecerte el hermoso y sentido artículo con que Ué. me regala el mismo día de mi partida. Lo agradeces por que estoy cierto de que ha sido escrito por una persona que me dió verdaderas muestras de afecto y estimación, con la cual junto con sentirme orgulloso de sus expresiones escritas, me siento ufano, radiante, de haber conquistado una amistad como la tuya. Ué. supo, en más de una ocasión, mi opinión sobre la vida en Brasil. Creo que la naturalidad fué con ese país sumamente predijo, que todo le sonrió, que nadie le es difícil; que sus mujeres tienen muchos atractivos, muchas bondades, denotan espíritu de esfuerzo como es difícil encontrarle en otras partes. Sin embargo, todo este mundo de venturas no está completo con el hombre, a quien encuentra frío, retrajido, urafo a la amistad. Yo, que siempre me considero esencialmente sociable, no conquisté un amigo en el amplio y cabal sentido de la palabra. Su amistad, con la cual me honra, fué una de los motivos para sentirme feliz y contento en Brasil, del cual guardo, por este aspecto, recuerdos imborrables.

Aquí me tiene luchando nuevamente entre los muestros, observando con marcado desencanto y con no disimulada amargura, como hermano déspota restringiendo en todos los aspectos espírituales. La calumnia, la injuria, la mentira, con las armas de trabajo. Uno se levanta no para emprender la confesión de una obra provechosa para sí o para los demás, sino que para defendérse de los muchos audaces, de los infinitos enemigos que van multiplicándose en verdadera progresión. No sé si que atribuirle, casi no atrevo a pensar que sea la consecuencia de nuestra pobreza territorial, a que Chile es una país de esfuerzo y no de riquezas o venturas. Por estas razones y no por otras, es por que he resuelto quedarme aquí. Es menester luchar contra este estado de cosas, no es posible cruzarse de brazos y mirar desde un balcón, se debe poner todo el valor y entusiasmo de que estamos dotados para borrar y extirpar este flagelo. El otro día hice un corto viaje con Eduardo Frei, con quién hice grandes recuerdos de Ué., y estuvimos de acuerdo en todos los aspectos fotográficos de nuestra nacionalidad, y estuvimos también de acuerdo, en las medidas que es menester arbitrar. Estoy confiado en que tendremos días mejores, que estaremos en la crisis de una enfermedad social.

Cuanto deseo tener una contestación suya, para así poder esperar ~~de~~ una conversación epistolar que ansio muy de veras. Le ruego, pues que me dedique algún minuto desocupado.

Le ruego saludar con el mayor afecto a nuestra amiga Palmista, para quien tengo gran admiración y recuerdo. Le ruego expresarle mis agradecimientos por la finura que tuve al ir a despedirme.

Le reitero una vez más mis agradecimientos por todas sus atenciones, le recuerdo que tiene en mí a un amigo deseoso de servirla en lo que pueda, y mientras tanto reciba su afecto y recuerdo.

G. Gómez
Raquel Juliet Gómez.
Santiago. Avenida República 112.

[Carta] 1944 oct. 1, Santiago, [Chile] [a] Gabriela Mistral, Rio de Janeiro, [Brasil] [manuscrito] Raúl Juliet Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1944 oct. 1, Santiago, [Chile] [a] Gabriela Mistral, Rio de Janeiro, [Brasil] [manuscrito] Raúl Juliet Gómez. 1 h. ; 31 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)